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不可或缺的愛（十二） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們今天要繼續上次所講的不做害羞的事，愛是不做害羞的事，之前我們有講到，不做害羞的事就是不做不合宜的事，所以愛就是不

做不合宜的事，也就是對人做合宜的事就是愛。為什麼對人做合宜的事是愛？因為我們會對人做出不合宜的事，都是出自我們的自卑、自

私或是驕傲，然後在各種不同程度上對他人產生傷害，這也是為什麼保羅將不做害羞的事放在不自誇、不張狂後面，我們的自卑與驕傲，

會在人際互動中產生不合宜的行為，因為自卑和驕傲會讓我們用錯誤的眼光去看人，用錯誤的價值去判斷人。我們若總是看見別人不夠

好，我們就不可能表現出合宜的行為，如果我們對別人所做的總是覺得他在針對我們，我們也同樣不可能用合宜來對待人，而這些都會造

成關係中的傷害。 

        使徒保羅認為在愛的關係中不會有不合宜的行為，但是在實際生活經驗中，我們卻常常不是這樣，譬如說，我們對待陌生人比較溫文

有禮，對待自己所疼愛與疼愛自己的親人卻常常不重視應有的禮貌，然後把這些全都歸因在我們是家人，所以可以隨便，不需要尊重。但

是我們要清楚的是，基督生命的展現應該不分親人與外人，合宜的行為也同樣不分親人與外人，也都應該這樣做。所以當保羅說在愛的關

係中不會有不合宜的行為，但是我們在實際生活經驗中，卻不是這樣的時候，我們就必須去思考，這中間的差距在哪裡，其實差別只有一

個就是基督的生命，我們的生命跟保羅的生命所展現出來的會差這麼多，重點就在保羅讓基督在他身上活著，我們是讓基督在我們身上休

息，我們自己活著。 

        如果是這樣我們就必須好好思考，我們跟主的關係該如何連結與調整。我們必須很清楚一件事，我們與主的關係如何，我們的生命狀

態就如何，我們的生活狀態就必定如何，我們的思想、選擇與行動一定會表現出我們真實的生命狀況，這是假不了的。 

        千萬不要覺得我們只要追求屬靈，我們就會成為一個屬靈的人，我們的生命就會改變，就會寬廣，絕對不是這樣，屬靈的追求是給我

們更強的動力，讓我們能好好去面對我們該面對的，如果我們沒有好好去面對我們生命的問題，沒有好好地按著主的誡命去行，屬靈的追

求不會有任何的效果，反而會帶來傷害，哥林多教會就是我們的前車之鑑。 

        哥林多教會屬不屬靈？非常屬靈，但是他們的屬靈卻沒有為個人帶來任何果效，反而帶來對情慾與血氣的放縱，他們有許多的屬靈恩

賜，但是教會卻沒有因此而得到成長或建造，反而帶來紛爭、敵對與分裂。為什麼？因為他們在屬靈的追求上認定的不是基督本身而是自

己，代表基督不是他們的主，他們的生命並不是連結在基督這個源頭，所以我們可以看到，沒有連結於基督、住在基督裡，會帶來多大的

問題。 

        如果我們回到上禮拜的經文約翰福音 15 章 4-7 來看，我們會發現沒有連結於基督會帶來兩個的問題。 

一、不能做什麼 

        離開基督我們什麼都不能做，不是說做得不夠、做得不夠完美，或是做得不夠滿意，而是什麼都不能做，意思是沒有任何的果效。 

        所以我們真的要明白，在上帝的眼中，只要我們離開了基督，就算我們做得再多、做得再好、有再多的掌聲、有再多人羨慕，上帝都

不要，上帝不數算我們在基督之外所做的一切，簡單來說，我們現在一切所做的在上帝的眼中等於沒做。就像哥林多教會，就算做得再

多，就算再有恩賜、就算有再多的追求，但是卻什麼效果都沒有，我們看到保羅在信中把他們罵成這個樣子，我們就可以知道這是一間什

麼樣的教會。 

        其實我們也是一樣，我們不要看我們現在做的很多，做得很好，很多人稱讚，很多人羨慕，但是有一天當試煉來的時候，我們是不是

能留下那個不朽壞的工？不知道我們有沒有這樣的經驗，常常我們覺得自己有什麼的時候，上帝就偏偏來什麼。譬如說，當我們覺得自己

很有愛心的時候，上帝偏偏就讓我們跟那個不可愛的人同工，當我們覺得自己的生命有一點成長的時候，上帝就讓那個我們不喜歡的人或

環境來試驗我們的生命。    

        親愛的弟兄姐妹，我們真的要謹慎，當有一天上帝震動我們的時候，我們是不是能留下那個不被震動的國與不被震動的生命，我們所

做的是不是能存留永恆的價值而不被淹沒？我們的靈命、我們的教會、我們的服事，在面對震動之後是仍然存留，還是被震動挪去？就像

哥林多前書 3:13 說，各人的工程必然顯露，因為那日子要將它表明出來，有火發現；這火要試驗各人的工程怎樣。所以馬太福音 7:21 才

會說，凡稱呼我『主啊，主啊』的人不能都進天國；惟獨遵行我天父旨意的人才能進去。 

        親愛的弟兄姐妹，這對我們是何等大的提醒，我們真的要趁著我們還有時間，求主讓我們能醒悟過來，到底我們所追求的、所在乎

的、所禱告的，是不是上帝所要的？是不是有合於上帝所要求的義，是不是有上帝所要求的合宜的態度、關係與行做。 

        馬太福音 15:13 也說，凡栽種的物，若不是我天父栽種的，必要拔出來。所有的東西，只要源頭不是上帝，不是從上帝來的、不是上

帝所種下的，不是上帝所做的，最後都要被拔去，都要被毀壞，就像我們現在如果提起初代教會，我們會想要學習哥林多教會嗎？我想應

該不會，我們比較多應該會想學習腓立比教會或是帖撒羅尼迦教會。我們真的要記得，離了主我們就不能做什麼，如果我們能做什麼，也

希望這是能夠被存留的，是被主數算的，是能勝過試探和震動，能夠讓上帝來收割的。 
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二、無用   

        樹枝乾了以後就一點用都沒有，只能丟在火裡燒了，但這裡說的不是最後的審判，而是我們失去了存在的價值和目的，因為枝子存在

最重要的價值就是要結果子，結果子就像哥林多教會忽略了聖靈賜下屬靈恩賜的目的，是在於建造教會，讓教會能完成大使命使人作門

徒，以及完成大差遣做主的見證，這才是上帝眼中的合宜。但是我們今天卻不是這個樣子，我們變成枯乾的，沒有果子，就只能丟掉或是

燒掉，這個是枝子的剩餘價值，不是他所命定的價值。親愛的弟兄姐妹，我們必須好好思考，我們所追求的是什麼？是剩餘價值，還是永

恆的命定和意義。哪個才是我們該追求的？哪個才是上帝眼中認為合宜的？ 

        我們要清楚，合宜並不是要我們做很困難的事，也不是說我們一定要做到什麼樣的程度。我們要活出合宜的生命其實很簡單，就是在

基督裡活出他的性情與樣式。這樣聽起來還是很難，再更簡單一點來說，不管我們做什麼，不管是煮飯、打掃、洗碗、照顧孩子、人際的

來往、互動，還是我們是工作、服事，只有一個原則，就是保羅在哥林多前書 10:31 告訴我們的，所以，你們或吃或喝，無論做甚麼，都

要為榮耀神而行。 

        當我們是真實存著結果子來榮光上帝的心來做，我們的生活、行做就會合宜，而且充滿意義，不管我們做的是什麼事，都會很有價

值。如同史百克牧師說，不管大事小事，只要跟基督發生關係就是大事。 

        只要跟基督發生關係，我們所做的每一件事都是合宜、屬靈的事，只要我們存著結果子來榮光上帝的心來做，所以我們煮飯可以非常

屬靈，照顧孩子也可以非常屬靈、工作同樣可以非常屬靈，彼此的交通也同樣可以非常屬靈，重要的是我們的焦點是什麼，當我們的動機

是出於上帝純全、善良、可歡喜的旨意，我們的焦點是在結果子榮耀上帝，我們每一件事都是分別出來，歸耶和華的名聖，我們就是過著

屬靈的生活。 

        請我們要記得一件事，合宜的心是從在基督裡開始，為了結果子榮耀上帝，但是合宜的行為是要做在別人身上，而且是以對方為主體

的合宜。譬如說，我們去參加婚禮的時候，我們的穿著是要自己看起來合宜，還是要對方認為合宜？是對方要認為合宜。就像夫妻相處，

我每次在婚禮講道都會說，婚姻是以基督為中心，但是要做成在對方身上，就是用對方所需要的、所期待的、所能感受的去對待他，這才

叫做合宜。 

        為什麼合宜是要坐在對方身上？因為合宜有一個很重要的部分，就是為了要與別人和睦，這樣我們就有基督的樣式和見證。如果因為

我們不合宜的行為使人反感，我們便虧欠主的名，不能為主作美好的見證。這樣我就不能與我同住的人，接受我所傳的福音了。他們不是

反對主耶穌基督，或反對聖經所說的，只是因為他們不能接受我的行為。 

        所以保羅告訴我們說，我們不要活在世界上，但是卻讓人對基督反感，我們要藉著活出合宜的行為與生活來讓人認同基督，所以我們

必須顧及別人的感受、必須對他們有禮貌、與他們和睦相處。 

        今天是待降節第二主日，意涵是悔改，求主幫助我們省察自己的生命、態度、行做和關係，讓我們能活出基督的合宜，顯出上帝的純

全。 


